

CONCLUSION



Fabienne Orban, administratrice du Réseau national des maisons des associations (RNMA), Marion Ben Hammo, Responsable du Laboratoire Inventer demain à la Fondation de France et Charlotte Debray, déléguée général de la Fonda, ont conclu à trois voix les premières Rencontres «Coopérer : comprendre les obstacles pour agir» le 2 juillet 2025. Plus d'une centaine de personnes se sont réunies ce jour-là à Villeurbanne pour échanger entre pairs sur les obstacles qu'elles rencontrent à «faire ensemble».

Mot de conclusion de Fabienne Orban

Cette journée sur la coopération a été extrêmement importante et riche. Pour ma part, je repars avec ma valise pleine et je voudrais vous en remercier. Vous qui êtes venus chercher des réponses aux questions que vous vous posez, merci d'avoir été là malgré la chaleur. Merci également à la Fondation de France et à la Fonda pour avoir mis en place cette journée.

Cyril Tassart et Léna Geitner ont évoqué l'importance de l'apprentissage. À partir des deux expériences menées avec la Fonda sur Mulhouse et le Pays de Morlaix, nous avons créé une communauté d'apprentissage pour travailler cette dynamique et voir comment la transposer sur d'autres territoires en fonction des besoins qui émergent.

Mot de conclusion de Marion Ben Hammo

Merci, Fabienne. De mon côté, je voudrais dire tout le plaisir que j'ai eu à participer à cette journée, tant pour la grande qualité des interventions et des échanges que pour la qualité d'écoute que j'ai pu ressentir.

Cette journée, agréable dans son contenu comme dans son format, traduit aussi la façon dont nous avons pu l'organiser à trois organisations, de façon tout à fait coopérative depuis un an maintenant. Un grand merci à l'équipe de la Fonda et à l'équipe du RNMA, avec qui nous avons travaillé.

Nous allons continuer à perfectionner nos approches de la coopération.



Mot de conclusion de Charlotte Debray

J'ajoute mes remerciements, que j'ai déjà exprimés en ouverture et que je réitère en clôture. Merci pour cette beaux échanges aux intervenants, mais aussi aux participants.

Vous nous avez fait chauffer les cerveaux, mais vous avez aussi semé de nouvelles graines. Nous allons continuer à perfectionner nos approches de la coopération.

C'est frustrant, car nous avons survolé des sujets et aurions aimé avoir plus de temps pour échanger. Mais le rendez-vous est pris, et j'espère qu'il y aura d'autres rencontres pour approfondir ces questions.

Nous allons aussi continuer à creuser les liens entre approches systémiques et coopérations que Léna et Cyril ont initié. C'est nécessaire pour anticiper les ruptures qui peuvent transformer notre système d'acteurs et nos stratégies coopératives.